



Universidad Autónoma Metropolitana

Unidad Xochimilco

División de Ciencias Sociales y Humanidades

Carrera de Sociología

Modulo XII: Sociología y sociedad

Trimestre: 22-P

Asesor: José Luis León Manríquez

**La incidencia de las instituciones políticas en el desarrollo
industrial latinoamericano**

1970-1990.

Olvera Bobadilla Ailynne Daniela

Matricula: 2172020550

22/08/22

Índice

Esta investigación	3
Planteamiento del problema:.....	4
Justificación:.....	4
Objetivo general:.....	4
Objetivos particulares:.....	4
1. Proyecto desarrollista	5
2. Tecnologización económica desarrollista ..	7
3. La necesidad de la inversión tecnológica...	9
4. En contraste	10
Fuentes consultadas	11

Esta investigación

A partir de los años 70' se buscó un desarrollo industrial en países Latinoamericanos con la introducción de tecnologías; sin embargo, este proceso de desarrollo económico e industrial se vio impedido, puesto que la falta de una solides institucional que regulara las leyes y normatividades en los aspectos económicos, de inversión, recursos naturales, de propiedad y prestamos que dio como resultado que el desarrollismo no pudiera lograrse; proyecto que se conformó por la CEPAL en el año de 1970 a 1990 donde se buscaba un desarrollo de industrialización en América Latina debido a que no se tenía la suficiente solides para regular las inversiones, prestamos, la renta de propiedad, la propiedad y los recursos naturales que se emplean para una economía positiva, destacando por qué no lleo a realizarse un desarrollo pleno y que papel juegan las instituciones políticas históricamente conformadas en el presente, por ello esta investigación busca averiguar ¿cómo impactan las instituciones políticas en la adquisición de tecnología industrial para la economía de los países latinoamericanos?, averiguando primeramente la importancia de la tecnología en la industria, así como investigar cuales son las repercusiones económicas y sociales que traen consigo la adquisición de innovación tecnológica industrial y analizando en que inciden las instituciones políticas para el mejoramiento de la economía con la adquisición de tecnología industrial, a partir de la documentación recabada de las lecturas leídas a lo largo de la carrera.

Planteamiento del problema:

A partir de los años 70' se buscó un desarrollo industrial en países Latinoamericanos con la introducción de tecnologías; sin embargo, este proceso de desarrollo económico e industrial se vio impedido, puesto que la falta de una solides institucional que regulara las leyes y normatividades en los aspectos económicos, de inversión, recursos naturales, de propiedad y prestamos dio como resultado que el desarrollismo no pudiera lograrse.

Justificación:

Para esta investigación es importante averiguar cuanto inciden las instituciones políticas en la época de 1970 a 1990 donde se buscaba un desarrollo de industrialización en América debido a que no tenían la suficiente solides para regular las inversiones, prestamos, la renta de propiedad, la propiedad y los recursos naturales que se emplean para una economía positiva, destacando por qué no llego a realizarse un desarrollo pleno y qué papel juegan las instituciones políticas históricamente conformadas en el presente.

Objetivo general:

Analizar el impacto de las instituciones políticas en la adquisición de tecnología industrial para la economía de los países latinoamericanos

Objetivos particulares:

Averiguar la importancia de la tecnología en la industria

Investigar cuales son las repercusiones económicas y sociales que traen consigo la adquisición de innovación tecnológica industrial

Analizar en que inciden las instituciones políticas para el mejoramiento de la economía con la adquisición de tecnología industrial

1. Proyecto desarrollista

Latinoamérica fue colonizada por Europa en la fase de su expansión de capital mercantil y una economía con la producción de exportación que crea una dependencia económica, donde cierto grupo de países tiene su economía en desarrollo, expandiéndola a otra economía, la cual está sometida a estas.

La relación de los países pueden expandirse y autoimpulsarse como un reflejo de esa expansión dependiente, lo cual puede actuar de forma positiva y negativa; la condición básica de dependencia conduce a una situación de dependencia económica que los sitúa en retraso y bajo la explotación de los países dominantes, los cuales disponen de predominio tecnológico, comercial, de capital, sociopolítico e incluso de los excedentes de producción de los países dependientes que permite imponerles condiciones de explotación y extraerles recursos, ya que la economía se basa en la explotación de la riqueza, la concentración de recursos del desarrollo económico y social en manos de la minoría con alta concentración del capital, dominio del mercado mundial y monopolio de ahorro e inversión, que son elementos complementarios en el sistema interno desigual el cual es interdependiente a nivel internacional.

La adopción de las tecnologías en la industria con maquinaria automatizada cambiaron la perspectiva del trabajo como el de la misma industria puesto que cambio la forma de organización de producción en la conformación y la transformación de materia prima en un material conformado y dispuesto a la venta en menos horas y con producción en menor costo, así como con menos recursos humanos haciendo de la maquinaria automatizada un medio de producción que integra el diseño, ejecución, supervisión, control en la producción en masa haciendo el producto más asequible a menor costo y con mayores ganancias , (Dos santos, 2021) cabe destacar que un factor importante es que las rápidas innovaciones tecnológicas públicas e industriales requieren de un amplio conocimiento que vaya al ritmo de las nuevas tecnologías, lo cual en países con dependencia tecnológica como lo son los países de América latina, se ven y se han visto históricamente en

desventaja, puesto aun podemos observar que no solo no se tenían los conocimientos necesarios para la maquinaria que se mantenía en la industria, sino que incluso los medios de producción eran exportaciones de maquinarias que para países desarrollados ya eran obsoletos, por lo que eran desechados y exportados a países en desarrollo, lo que implica un menor desarrollo productivo sino también un desarrollo económico menor, lo que hace que para la economía de un país con capacidad baja en innovación y adquisición de conocimientos en comparación con las maquinarias automatizadas más recientes implica repercusiones económicas y sociales, que recae en aspectos como el trabajo, servicios sociales, nivel de vida y educación, puesto que hay que reiterar que la industria de procesamiento de materia prima aún se presenta esta situación.

Puesto que al exportar la tecnología obsoleta que se compró en la industria manufacturera con tratados o acuerdos donde se dispusieran de áreas geográficas nacionales para la construcción de zonas industriales, disponiendo así de tecnologías en países desarrollados a cambio de plantas industriales y trabajo asalariado con fuerza de trabajo de costo mínimo, lo que resultó en mayores ganancias para los capitalistas, por la disposición de mano de obra barata (Villa, 2019), la inversión de los capitalistas en la economía nacional sin mayor impuesto, y una producción más rápida y eficaz, donde las ganancias mayores son enviadas a los países de donde procede la tecnología y las inversiones para las plantas industriales, dejando una ganancia mínima para la economía productiva del país productivo de mercancía y mano de obra barata, que da como resultado la inmovilidad o movilidad mínima de la calidad de vida del país.

2. Tecnologización económica desarrollista

En cuanto a la tecnología aplicada a la producción y a la comunicación, es importante destacar que la dependencia colonial comercial-exportadora, en la cual el capital comercial y financiero de un antiguo estado colonialista dominaba las relaciones económicas en las economías europeas y tenían un monopolio del comercio creando una dependencia financiera industrial con estructuras productivas dedicadas a la exportación de los productos; esta dependencia tecnológica industrial floreció en el periodo de la postguerra con una dependencia de dominio tecnológico industrial de empresas multinacionales que pasan a invertir en las industrias destinada al mercado de los países desarrollados.

La innovación técnica para la industria produce un progreso técnico en logros de la productividad e industrialización, por lo que las crecientes innovaciones tecnológicas tienden a diversificar su producción, los centros industriales tienen una estructura productiva y diversificada y niveles de productividad homogéneos, que los convierte en productores y exportadores de bienes industriales, en cambio la periferia tiene una estructura económica distinta y especializada así como heterogénea ya que en su interior presenta sectores con alta productividad, el proceso de industrialización en Latinoamérica tuvo un mercado interno pequeño que no logro mejorar las condiciones de distribución del ingreso, el proceso de industrialización modifico la dependencia económica y política profundizándola, debido a una imposibilidad histórica, puesto que el sistema económico se configuro cuando las naciones se volvieron industriales pero en el caso de América Latina no fue así, ya que el colonialismo, el libre mercado y el imperialismo hizo mella en la industrialización, producción y comercialización de los productos latinoamericanos, haciendo de estas relaciones comerciales desiguales (Cáceres, V. 2012) porque el desarrollo se basa en un control monopólico del mercado que lleva a la transferencia de excedentes generando que los países dependientes relaciones financieras para las potencias dominantes, formas de préstamo y exportación de capital, que

permiten recibir intereses y ganancias al aumentar el excedente interno y profundizar el control de las economías de los países Latinoamericanos por las relaciones económicas y políticas que presentan como exportación de ganancias y de intereses que llevan parte del excedente, generado en su interior la pérdida de control de sus recursos productivos permitiendo relaciones desventajosas.

Por lo tanto, los países dependientes tienen que generar altos excedentes, no disponer de tecnología más elevada, sino contar con una mano de obra super explotada, lo cual se convierte en una limitación para el desarrollo del mercado interno, así como el desarrollo de las capacidades técnicas y culturales, de salud moral y física de sus pueblos.

3. La necesidad de la inversión tecnológica

Es importante destacar que los países desarrollados que cuentan con instituciones que fomentan la inversión en maquinaria, capital humano y mejores tecnologías tienen mayor presencia económica e industrial, por lo que es esencial que los países cuenten con instituciones que se dedican a estas tareas, con la finalidad de mejorar la economía de los países, siendo este uno de los aspectos más importantes puesto que son las instituciones las que deben regular el advenimiento de inversores con regulación adecuada en los derechos de propiedad y explotación de recursos naturales ya que en caso de no haberlo, la industria se basa en los recursos dedicados a la economía extractiva de inversores extranjeros lo que no permite que la riqueza se perciba en la ciudadanía y se mantenga solamente para las elites usando a la población solo como elemento de mano de obra barata empobreciendo a la comunidad; es importante mencionar que las instituciones y la solides con las que estas están reguladas y construidas, dependen también de la capacidad de los países para mantenerlas en pie y en la búsqueda de ganancias retributivas como lo son en países desarrollados donde las instituciones tienen gran solvencia y se tienen mayormente regulada las normas económicas de propiedad y desarrollo, sin embargo, en la fundamentación histórica, las instituciones de estos países se crearon bajo la incidencia de extracción y explotación de recursos naturales de países anteriormente colonizados, que a diferencia de estos al independizarse las instituciones políticas, económicas y de desarrollo, que crecieron bajo un esquema de acumulación de capital de unos pocos, y la poca solides estructural normativa, que no solo influyen en las perspectivas económicas del país sino también en los recursos sociales y la manera en la que se distribuyen, por lo que es esencial cambiar estas instituciones por unas más eficientes, e ir cambiando a medida que las formas económicas vayan cambiando.

4. En contraste

Por lo que podemos concluir que para que la economía de los países en desarrollo basados en economías extractivas debe buscar la autonomía normativa-industrial poniendo límites a grupos elites, políticos, así como a grupos poderosos para evitar la expropiación de los ingresos e inversiones que favorezcan solo a unos cuantos, creando igualdad de oportunidades para segmentos de la sociedad a fin de que las personas puedan invertir dedicándose a actividades económicas productivas. Buscando la transformación productiva que transita a patrones productivos con mayor incorporación de innovaciones tecnológicas relevantes para la acumulación de capital a nivel nacional; siendo necesario que el estado salvaguarde el libre funcionamiento del mercado mediante un libre mercado, apoyado por las instituciones gubernamentales junto con la difusión de la ciencia y la producción e innovación tecnológica, la cual pasa a ser una fuerza productiva con un sistema de producción de mercancías en un capitalismo desarrollado lleno de desigualdades, por lo que es necesario combatir la desigualdad, económica, política y por lo tanto social.

Fuentes consultadas

Santos, Theotonio Dos. (2021). Capitalismo, subdesarrollo y dependencia. *El trimestre económico*, 88(349), 249-274. Epub 18 de junio de 2021. <https://doi.org/10.20430/ete.v88i349.1209>

Cáceres, V. (2012) Subdesarrollo y colonialidad en América Latina ¿un debate olvidado?, revista temas sociales, universidad nacional de san Luis, año 16, no 30

Acemoglu, D. (2003) Raíz histórica un enfoque histórico de la función de las instituciones en el desarrollo económico, finanzas y desarrollo

Marini, Ruy Mauro. Dialéctica de la dependencia (1973). En publicación: América Latina, dependencia y globalización. Fundamentos conceptuales Ruy Mauro Marini. Antología y presentación Carlos Eduardo Martins. Bogotá: Siglo del Hombre - CLACSO, 2008. ISBN 978-958-665-109-7

Dos Santos, T. (2021) capitalismo, subdesarrollo y dependencia, revista el trimestre económico, vol. 88 no. 349

Vila De Prado, Roberto. (2019). Consecuencias económicas y sociales de la cuarta revolución industrial y estrategias pensadas para la adaptación de la actividad económica. *Revista Aportes de la Comunicación y la Cultura*, (26), 89-108. Recuperado en 14 de julio de 2022, de http://www.scielo.org.bo/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S2306-86712019000100010&lng=es&tlng=es.